

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**José Antonio Valladares**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**, Y porque cobra **BARATO**. Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

### FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

## DR. TEODORO PICADO, Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18ª, N. cien varas N rte de la esquina Noreste del Mercado.

## ENRIQUE CARRANZA, Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos, ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15 "  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Manuel F. Soto
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Victor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vías.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Eliás Carvallo
Zarco.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Las Cañas.....	Raf. Acosta C
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Antº de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Raf. J. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al Redactor de "LA NUEVA PRENSA". Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.  
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.  
Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,  
construye billares con mesa de mármol, baratos.

## A LOS ENFERMOS

### ¡ YA LLEGO!

#### Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

### Ya llegó

## BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

## PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obrán en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## Brillante negocio.

**Vendo** En LAS MESAS 135 manzanas de terreno con beneneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. — buenas aguas.

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño JESÚS ARIAS M., en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO.

## GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS "LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarros elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales ELEGANTES en paquetes de doce cigarros cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los CORRIENTES, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,  
**José Félix Sosa.**

**PARRAFOS SUELTOS**

**El centralismo es contrario á la civilización.**

Los pueblos han sido mejor gobernados en las naciones en donde se ha dado mayor participación a los representantes de ellas en el manejo de los asuntos públicos. Rusia, Turquía, Marruecos y demás países donde está reunida una autoridad excesiva en manos de un solo hombre, se han ido quedando atrás en el camino de la civilización; y no hay quien no adivine que tendrán que pasar por sangrientas sacudidas para tratar de alcanzar á los que van adelante.

No es de ahora que ha sido condenado por la conciencia humana el autoritarismo personal y el oligárquico. El filósofo de Estagira, Aristóteles, universalmente reconocido como uno de los grandes maestros de la antigüedad y como el padre y fundador de la escuela experimental, dijo hace siglos que los mejores gobiernos son aquellos en donde el poder público está distribuido en muchas manos, lo que equivale á condenar el autoritarismo personal y el oligárquico que son los opuestos al sistema parlamentario y al descentralizador.

Este sistema está apoyado en la capacidad y honradez de los ciudadanos y en la consideración de que los pueblos son los mejores jueces de sus intereses. Por eso donde los pueblos son instruidos y morales funciona con muy buen éxito; y donde faltan aquellas condiciones alcanzan á sobreponerse caudillos civiles ó militares no siempre bien intencionados.

Martes 21 de Febrero de 1899

**LA NUEVA PRENSA**

**EL PROGRESO**

Es verdad! el Progreso es una ley á que Dios tiene sometidos los mundos. El Progreso es el camino que conduce á las humanidades hacia la perfección; pero hay momentos históricos que nos hacen dudar del cumplimiento de esa ley fatal aquí en la tierra en que moramos y de ella en el rincón que llamamos Costa Rica.

En esas épocas de estacionamiento, de paralización de las actividades, es cosa deliciosa ser Gobierno.

Supongamos uno compuesto de Presidente y cuatro Ministros formando el Poder Ejecutivo con todo el agregado de Secretarios privados ó solamente dormidos ó en momentos de entonar un "solo" de "ronquidos", Subsecretarios, medios Secretarios, cuasi-Secretarios y pichones de Secretario que es como decir pichones de yigüirro, con pequeños muñones, implumes y con tamaño picaso abierto pidiendo moscas.

Todo este personal, sus compuestos y derivados, Directores, más que Directores, Inspectores generales y no generales y generales con Inspección ó sin ella é Inspecciones sin General ni cosa que se le parezca, todo este personal, repetimos no hace otra cosa que bostezar, desperezarse, fumar, firmar nóminas, girar contra quien se pueda y dé lugar y de cuando en vez, para no olvidar la costumbre mandar un periodista á San Lucas, suprimir un maestro infeliz, oír chismecitos, escribir articulillos á Pero Grullo y otros inocentes ejercicios practicados por mor del arte únicamente.

¡Que felicidad!

Y mi señora doña Crisitan campante sellando casas de comercio, poniendo en bancarrota la agricultura, nulificando la industria, cerrando talleres y fabricando miseria por todas partes.

Algo así como atrofia moral y atonía física se observan en todos los organismos; y hasta la misma Naturaleza no sabe ya si tener invierno ó "hacer verano".

Todo es desaliento, inercia ó impotencia y si las angustias nos oprimen el cuello, viene un Salvador de los de bostezo tendido, y le rebaja cinco pesos á un portero y sigue bostezando con una frescura que da envidia y muy creído de haber salvado la situación con un rasgo de genio.

Y mientras tanto "Encasametete" corre y corre en su caballo chingo, arriando Ticos á la buchaca y la Deuda Exterior engullendo intereses y bonos y "First-Desventures" y segundas y terceras-Desventuras y la de Dios es Cristo que será, no hay duda, la Desventura final.

Por supuesto, que viendo y sintiendo todo esto, todo fiel cristiano está muy autorizado para jurar á dos cruces que el Progreso se acabó, ó que es cañón de retrocarga que empuja lo mismo hacia adelante que hacia atrás.

Estos momentos en Costa Rica nos recuerdan "los nueve días" que toda familia huérfana dedica á los manes del Jefe ido al otro mundo y durante los cuales "nueve días" nadie atina á dar pic

con bola, sino que todos son pucheritos y jipios y trapos negros y biscocho... eso sí, el biscocho es elemento indispensable hasta para hacer papel de affligido, sin él ni siquiera puédesse ejercer de palomino atontado, cuanto menos de hijo huérfano y menesteroso, porque sabido es que entre suspiro y suspiro... biscocho!

**COLABORADORES**

**HAGAMOS LUZ**

National Commission.—Republic of Costa Rica, Worlds Columbian Exposition.—Office of the President, Chicago.—Noviembre 20 de 1893.

Reunidos los infrascriptos, miembros de la Comisión de Costa Rica en la Exposición de Chicago tomaron en consideración varias solicitudes hechas por instituciones científicas de diferentes lugares de los Estados Unidos para que se les haga donación de objetos de los que se han exhibido en el pabellón y sección arqueológica de Costa Rica; y después de estudiar las razones de conveniencia q' para el país pueden derivarse de hacer donaciones de los objetos indicados; vista también la imposibilidad de que estos objetos puedan venderse á fin de resarcir aunque en una pequeña parte los gastos hechos por el Gobierno en la Exposición; y de acuerdo con las instrucciones y autorización del Señor Ministro de Fomento, acordaron lo siguiente:

1º—Dar á la ciudad de Filadelfia para el nuevo Museo que trata de establecer en Fairmont Park todos los productos naturales, fotografías, exhibición escolar y libros existentes en el pabellón, y otros objetos que se enumerarán en la lista, recibo que ha de recabarse del representante del indicado Museo, el cual se comprometerá á la reciprocidad y á hacer los canjes correspondientes en su debida oportunidad.

2º—Dar á la Universidad de Pennsylvania una colección que se entregará en calidad de canje de aquellos objetos arqueológicos que se hallen duplicados pertenecientes á los que exhibe el Museo Nacional en la sección correspondiente.

3º—Dar al Instituto Smithsonian, con igual condición á la expresada en el artículo anterior, todos los animales disecados del Museo Nacional que se encuentran actualmente en el pabellón.

4º—Regalar al Museo Colombiano, que se establecerá en Chicago los doce jarrones de piedra labrados en Cartago, que sirven de adorno exterior en el pabellón como un recuerdo de la Exposición de Costa Rica.

Igualmente, regalar al Museo Colombiano la colección de plantas vivas y todas aquellas urnas que no haya sido posible vender. Todo lo cual se hará en iguales condiciones á las del artículo 1º

5º—Aceptar á la Universidad de Chicago la propuesta que hace de ciento cincuenta pesos por seis urnas y vender las que sea posible de las restantes, lo mismo que los muebles y utensilios existentes en el pabellón.

Terminó la sesión.

(f) Manuel M. Peralta

(f) A. Alfaro (f) J. B. Calvo

Es conforme.

Chicago, 27 de noviembre de 1893.

J. B. CALVO.—Srio.

Ahora bien: con qué derecho se permite un empleado subalterno, por más extranjero que sea, calificar de extraviados los actos que son enteramente legales? Y no se alegue ignorancia del asunto, porque las notas del señor Calvo á la Secretaría de Fomento, de 11 de Agosto y 7 de Octubre de 1894 acompañadas de documentos importantes ponen en claro las cosas; además un libro publicado por el mismo Secretario de la Comisión en aquella época bien claro lo dice en la página final. Debo con todo hacer presente, que las piezas duplicadas que se dejaron en Chicago no son todas las que el señor Director del Museo Nacional dá por extraviadas y que en el curso de nuestras investigaciones, que seguiremos tan sólo por complacer sus deseos, las huellas aparecerán si se buscan con sana intención.

ANASTASIO ALFARO.

San José, Febrero 20 de 1899.

**CORRESPONSALES**

**Ecos de Guadalupe.**

Señor Redactor de La Nueva Prensa.

Espero que las columnas de su periódico den hospitalidad á estos "ecos de Guadalupe" que le envía su corresponsal.

De crisis y angustias y aun de las plagas de Egipto tenemos mucho también por acá.

— Ha sido nombrado Jefe Político de este cantón don Abraham Aguilar. Da muestras de ser hombre progresista y el vecindario tiene la creencia de que él será el tercer Jefe Político, pues hasta hoy solo dos han dejado su nombre bien gravado en nuestros corazones, Nicolás Zeledón y Victorino Quesada.

Quiera el cielo que Aguilar siga las huellas de esos dos, particularmente en el trato á los soldados.

— Los caminos dan lástima.

Aquí fué Troya, podemos decir, viendo que de ellos solo hay hoyos y respaldos. Los detalles se hicieron de cualquier modo y su valor ingresó á la caja. La junta detalladora no pudo ni supo atender reclamos: hubo individuo detallado como propietario y luego como jornalero. En fin, con tal que ese dinero se gaste en los caminos y no tengamos que esperar el tranvía ó globos para no quedar aislados todo puede pasar.

— El Municipio aun tiene su edificio á "medio palo".

— El año pasado vino el Presidente: se le hicieron cucamonas y él no escaseó promesas una de ellas, la conclusión del edificio; pero todo fue aire, se olvidaron! Eso sí, los Muncípes son de lo más honrado del vecindario.

— Cunde entre los menores el vicio degradante del juego: ya se les ve arriesgar cantidades regulares á "enamorar" con un desparpajo que nos hace pensar

que sería muy oportuna la intervención de la policía ya que la de los padres parece nula ó ineficaz. De jóvenes vamos para hombres y así desde pequeños nos dejamos invadir por el vicio, mañana seremos miembros nocivos de las familias y ciudadanos serviles y haraganes.

— Según se asegura el Gobierno ha suprimido las Escuelas de Ipís y Mata de Plátano y las auxiliares de "calle de Blancos".

Mata de Plátano tiene su edificio propio y no es equitativo haber forzado á aquel vecindario á hacerlo para tenerlo luego inútil.

"Calle de Blancos" construirá el suyo este año. La nueva junta se propone hacerlo y vería colmados sus deseos ese vecindario si se nombrasen maestros á los señores Modesto y Celina Vega, tan competentes como simpáticos.

Las Escuelas de Ipís y Mata de Plátano son de necesidad. Suprimidas ellas, los niños de "Vista de la mar" y "jaboncilla" & tendrán que recorrer una legua ó mas para venir á recibir instrucciones, esto, en el invierno y especialmente para las niñas, será impracticable.

¡Vaya unas economías en lo que mas necesita el Pueblo que es el que "todo lo paga".

— Se encuentra de temporada por acá el prohombre Guadalupe Coronel Don Juan Vicente Gutiérrez, el hombre á quien tanto se quería y veneraba y al cual sus largos años de vida pública han mermado la salud y algo de las simpatías de sus coterráneos.

Guadalupe febrero 12 de 1899

EL CORRESPONSAL

Febrero 12 de 1899.

**Notas de Heredia.**

Tristes.—La guadaña negra pasó por el hogar de nuestro affligido amigo Eduardo Dengo y un botoncito perfumado fue tronchado sin piedad.

A sus affligidos padres nuestro consuelo, porque su Dolores ha volado á otras regiones.

Ojo á quien corresponda.—Como á hurtadillas alguno ó algunos menores de edad, aburridos de esta vida monótona y sin pensarlo ..... al billar. *Malum.*

En el Cármen hay nuevo Capellán, cosa de la crisis religiosa.

Reloj público.— Continúan con toda actividad, bajo la inteligente dirección de don Pablo Lepiz.

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Martes 21.— Santos Félix, ob., Fortunato y Saturnino, mrs. (*Anima.*)

El domingo último, varias alegres personas de la capital "hicieron" un día de campo á la vera del Virilla. Buen provecho.

El Monitor, La Conciencia y El Derecho, son periódicos de Heredia que están diciendo muy alto en esa valiente sección de



Costa Rica no ha muerto el patriotismo.

Reciban sus iniciadores y sostenedores nuestras humildes felicitaciones y los votos que hacemos porque tengan larga vida y sostengan encendido el sagrado fuego.

En tan noble tarea aspiramos á ser compañeros y á llevar nosotros también nuestro grano de arena.

LA N. P.

Don Juan Fuentes y su apreciable señora están de plácemes; una simpática niñita, fresca y llena de vida, llegó en la noche del sábado al hogar de aquellos esposos, como don precioso del cielo que ha querido con ello darles días aún más felices.

Les damos nuestra enhorabuena.

El domingo en la noche varias familias, residentes en el bonito pueblo de San Vicente, tuvieron un bailecito muy animado, que duró hasta las diez de la noche. Ayer lunes, hicieron más de cuarenta personas, un alegre paseo á Tibás, en donde se almorzó, cantó y bailó.

Turno.—Algo animado estuvo el turno que el domingo hubo en Guadalupe; muchos jóvenes de esta capital estuvieron en aquella fiesta.

Y ahora que hablamos de Guadalupe, permítasenos una pregunta: ¿Cuándo compondrán el frente de la Iglesia de allí? Francamente, así como está, ese templo presenta un golpe de vista muy ingrato.

(De "El Pacífico.")

Documento.—Dentro de una botella fue encontrado en la bahía de Pavón, de Golfo Dulce, el que de la Oficina Hidrográfica de Washington se echó al agua, con objeto, no cabe duda, de conocer la dirección de las corrientes. El documento contiene la latitud y longitud con que se echó, el nombre del que lo verificó, y en todos los idiomas la recomendación de enviarlo á cualquier Cónsul de los Estados Unidos ó directamente á la sección de Hidrografía del Departamento de Marina en Washington.

El 4 de diciembre último fue encontrado el documento aludido en el punto dicho por Manuel Bejarano, y recogido por el Jefe Político, don Francisco J. Alvarado, nos lo ha enviado para que á nuestra vez lo hagamos á la dirección que lleva.

Grande será el servicio que se preste al estudio que se pretende hacer y satisfactorio para nosotros el secundar las miras que se tienen, dándole la atención necesaria á las recomendaciones que se hacen.

Los señores Cirilo Murillo Alvarez y María Chaves Naranjo, de San Francisco de Dos Ríos, se han presentado ante el Gobernador de esta ciudad solicitando contraer matrimonio civil.

Se ha concedido permiso por ocho días al Agente Principal de Policía de Liberia, y en su lugar se ha nombrado á don Eleazar Chavarría.

También el Seminario de esta capital ha abierto su matrícula y señala para la abertura de las clases el primer lunes de marzo.

En las Montañas Rusas se hace necesario colocar dos policiales, allí en los lugares de los tileros y de la Rueda de Chicago, pues los chiquillos tienen la inocente costumbre de entretenerse arrojando piedras adonde se les antoja.

Emilio Jouvel es el nuevo Presidente de la República francesa. ¡Quiera Dios que este nuevo Jefe tenga la energía bastante para hacer frente á las tendencias monárquicas que, junto con el clero y el militarismo, hoy quieren derribar el soberbio monumento republicano y sepultar en las tinieblas de la noche, la tercera República, bajo cuyo estandarte el pueblo ha visto avanzar, tomando nuevos empujes, las sublimes doctrinas de los convencionales!

Allí frente á la sastrería de Cerdas, en el propio centro, en donde varios abogados tienen abiertos sus bufetes, es insoportable el olor que exhalan los caños. Señora Policía de Higiene, ya se hace necesario que mueva con más actividad las curvas y olfatee mejor, pues de otro modo de pronto los terribles microbios y sabe Dios cuántos diablillos más que se reuelcan en esas inmundicias, nos van á dar tamaños sustos.

Esta semana sí tenemos un Mayor complaciente que manda las paradas; es el señor Sandoval, militar muy amable y digno de que se le tribute un aplauso.

**Telegrama de Puriscal.**

Febrero 20.—A las 9 a. m.

A La Nueva Prensa.

Anoche á las 11 el Jefe Político con varios particulares, bastante alegrillo escandalizaba por las calles con un acordeón, guitarras y gritos.

Fatunchela.

**COMUNICADOS.**

**Sanción Social**

Como dijo un periódico hispano-americano: "Si la existencia ordenada y regular de la sociedad, no se concibe sin las leyes que la reglamentan, así tampoco puede serlo en el orden moral. Si la sociedad misma no ejerce su augusta misión de juez, dando á cada cual el lugar que le corresponde por sus actos".

"Antes que la ley que pena y castiga, cita el criterio público que aplaude lo bueno y reprueba lo malo y de ahí la sanción social sobre los actos del hombre, que es la primera en marcar la pauta de nuestras acciones".

Y efectivamente, la acción de la ley, por más que ella sea extensa, debe tener como tiene, un límite: las garantías individuales; y por lo mismo el castigo de ciertos actos que aquella no alcanza á descubrirlo suficiente para castigar, ó porque ella ha querido dejar la iniciativa del castigo á la voluntad del individuo como su-

cede con ciertos delitos privados, quedan bajo la acción de la reprobación social, cuando el ofendido se muestra manso, ó ignora que se le ha ofendido; pero si ella se doblega al poder y al brillo del oro, mina en sus cimientos el edificio que la garantiza y deja á Merced de protentados mercenarios su propia honra.

Hoy en día, duro es decirlo, pero la verdad fría y desnuda debe expresarse sin embajes ni rodeos, pese á quien pesare: la sanción social casi no existe; la vemos doblegarse ante los tallos del que los ha formado tal vez á costa de las lágrimas del miserable, ante el poder de aquellos que para conservarse en un alto puesto no han estimado la dignidad; ante el fausto regío de la meretriz que sin respeto á la sociedad befa á los suyos.

De que sirve, que se nos atienda por todas partes, si cada uno lleva en su conciencia un sentimiento de reprobación para aquel á quien el oro y el puesto nos obliga á atenderlos, por falta de energía y carácter para ponerlos en el lugar que les corresponde.

Puede acaso la atención social en una sociedad, que ha abdicado su derecho, lavar la afrenta de una injuria que se nos hace, porque la ignoramos ó creemos ignorarla?

Sin embargo, vemos á cada instante, hombrecillos, que no son hombres, levantar la frente alta, erguirse ante el pobre que lleva una humilde blusa; pero limpia, y mirar de reojo á aquellos que no han tenido otro delito que nacer humildes y en la indigencia.

Ahora nos preguntamos: por qué la sociedad no ejerce esa influencia bienhechora que llamamos Sanción Social y de la que depende su propia seguridad?—No nos lo explicamos y no queremos suponer que envilecida, ante el poder y el oro, inclina el cetro de su propia conservación.

CASIMIRO.

Puntarenas, Febrero 16 de 1899.

**Advertencia.—**

Recibimos frecuentemente comunicados ó datos cubiertos con firma de personas que no tenemos el honor de conocer y por eso no les damos publicidad. Suplicamos, pues, á esos señores remitentes, se sirvan ofrecernos alguna referencia en esta capital para cerciorarnos "de que no son lazozos".

Nuestros deseos de servir los intereses de todos los pueblos del país, nos hace, por la presente, solicitar el concurso de correspondientes serios en todos los lugares donde no los tenemos. Esperamos, pues, que las personas que se

interesan por el bien público y desean demostrarlo escribiendo en nuestro periódico, nos comuniquen su buen deseo para inscribirlos como correspondientes.—No pedimos grandes aptitudes literarias de que nosotros también carecemos, queremos solamente verdad y buena intención.

(COMUNICADOS)

**Una pregunta permanente.**

Y por fin qué resultado tendrá el puente del Pará?

Hago la pregunta porque hace más de tres meses se presentó un memorial relacionado con este asunto y hasta hoy no hemos tenido contestación.

C. MARTÍNEZ.

San José 13 de Febrero de 1899.

**TERREMOTO.**

En el Paso de la Vaca y cerca del Mercado vende un lote de terreno y una casita,

Elias Artavia S.

**AVISOS NUEVOS.**

**PUERTAS Y VENTANAS**

usadas vende á precios módicos

LORENZO DURINI.

**AVISO.**

**Tropical Trading and Transport Company, Limited.**

SAN JOSÉ,

se venden giros sobre Boston á 30 d/v y sobre Nueva Orleans á 30 y 60 d/v.

THOMAS SCOTT,

Gerente de la compañía.

**Caña de construcción y horcones de guachipelín**

Todo de superior calidad vende

Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

**SE VENDE UN BENEFICIO DE CAFE**

Se garantiza la compra para el año venidero de 4,000 fanegas. No hay competencia. En esta imprenta informarán.

**NUEVA VENTA**

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

**¡NOVEDAD!**

Lo viejo y descolorido se puede convertir á nuevo con el famoso **JABON MAYPOLE** que tiñe de todos los colores con la mayor facilidad. — Sus colores son firmes y brillantes. — No destiñe ni pierde con el lavado. — Aplicable á toda clase de artículos de seda, lana, hilo ó algodón. Agente exclusivo en Centro América,

ENRIQUE VELAZQUEZ

Calle 21, Norte, n. 163.—San Jose Costa Rica

**Gran Compañía de Zarzuela**

está para llegar, y por eso se vende tan barato en el Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, varias zarzuelas para Piano y Canto, Operas á mitad de precio, Métodos de Pianos, Solfeo, Violín, Guitarra, Violoncello, Clarinete, etc. etc. y preciosas Colecciones de Música de Baile.

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

**NEGOCIO.**

Á 300 varas Sur del Mercado,

VENDO

en magníficas condiciones un solar de 800 varas cuadradas; propio para construir dos hermosas casas. Al contado ó á largos plazos.

MÁXIMO CHAVEZ

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

## Hotel Francés, ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

**Nicolás Lizano C.**

Enero 20 de 1899.

## PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

## Zapatería Modelo

DE

**FRANCISCO FERRONI.**

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

**Se toman medidas á domicilio.**

Solidés y elegancia. Precios económicos.

(Frente á la Inspección de Hacienda.)

# La Tipografía

## LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

**Francisco Valladares.**

## DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. apareadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, ojeros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

## CONTIGUO

—Á ILDEFONSO VEGA—

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

## CONTIGUO

A LA

## Plaza del Ganado.

Inmediato á los palacios de corrección y cerquita del Nuevo Mercado, con agua de corriente y ventajósima situación, hay un terreno en venta, muy barato. Por el todo ó en lotes aprovechen la ocasión, y pidanse detalles á **V. J. GÓLCHER** ó á **DIEGO SANCHO.**

**M. ARGUELLO** de VARS.  
Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

**MANUEL ARGUELLO MORA.**

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

**V. Pérez.** Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

**RAFAEL MEZA N.**

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.

Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.

Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.

Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.

Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Avenida Central, N° 260, Este

**SE VENDE** un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

Se vende

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

**José Santos Porras.**

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

PLATERÍA DE

Rafael París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN DE SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

**EL MEJOR LOTE**

..... en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz.

Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

## MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Desórdenes, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Insuficiencia y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y Cº

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla esgueto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empínes, herpes, el acné y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉMICO, preservativo y antiépídémico.

JABON DE DICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.